



**KARYA PROFETIS FORUM PEDULI PEREMPUAN
DAN ANAK (FPPA) KONGREGASI *SERVARUM*
SPIRITUS SANCTI (SSPS) PROVINSI TIMOR DALAM
TERANG KENABIAN DEBORAH (HAKIM-HAKIM,
4:1-24)**

SKRIPSI

**Diajukan kepada Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero
untuk Memenuhi Sebagian dari Syarat-syarat
guna Memperoleh Gelar Sarjana Filsafat
Program Studi Ilmu Teologi -
Filsafat Agama Katolik**

Oleh

EMANUELA TALAN

NPM: 17. 75. 6085

**SEKOLAH TINGGI FILSAFAT KATOLIK LEDALERO
2021**


LEMBARAN PENERIMAAN JUDUL

1. Nama : Emanuela Talan
2. NPM : 17. 75. 6085
3. Judul : Karya Profetis Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA)
Kongregasi *Servarum Spiritus Sancti* (SSpS) Provinsi Timor dalam
Terang Kenabian Deborah (Hakim-hakim, 4:1-24).

4. Pembimbing:

1. Ignasius Ledot, S. Fil., Lic : 

(Penanggung Jawab)

2. Paulus Pati Lewar, S. Fil., Lic : 

3. Dr. Yosef Keladu : 

5. Tanggal diterima : 3 September 2020

6. Mengesahkan

7. Mengetahui

Wakil Ketua I

Ketua STFK Ledalero


Dr. Yosef Keladu



Dr. Otto Gusti Ndegong Madung

Dipertahankan di depan Dewan Penguji Skripsi
Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero
dan Diterima untuk Memenuhi Sebagian
dari Syarat-syarat guna Memperoleh
Gelar Sarjana Filsafat
Program Studi Ilmu Teologi-Filsafat
Agama Katolik

Pada

15 Juni 2021

Mengesahkan




SEKOLAH TINGGI FILSAFAT KATOLIK LEDALERO



Ketua,

Dr. Otto Gusti Ndegong Madung

DEWAN PENGUJI

1. Paulus Pati Lewar, S. Fil., Lic. : 
2. Ignasius Ledot, S. Fil., Lic. : 
3. Dr. Yosef Keladu : 

PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Emanuela Talan

NPM : 17.75.6085

menyatakan bahwa skripsi ini benar-benar hasil karya saya sendiri, bukan plagiat dari karya ilmiah yang ditulis orang lain atau lembaga lain. Semua karya ilmiah orang lain atau lembaga lain yang dirujuk dalam skripsi ini telah disebutkan sumber kutipannya serta dicantumkan pada catatan kaki dan daftar pustaka.

Jika di kemudian hari terbukti ditemukan kecurangan atau penyimpangan, berupa plagiasi atau penjiplakan dan sejenisnya di dalam karya ilmiah ini, saya bersedia menerima sanksi akademis, yakni pencabutan skripsi serta gelar yang saya peroleh dari skripsi ini.

Ledalero, 15 Juni 2021

Yang menyatakan



Emanuela Talan

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademik Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero, saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Emanuela Talan

NPM : 17. 75. 6085

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero **Hak Bebas Royalti Noneksklusif** atas skripsi saya yang berjudul:

Karya Profetis Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA) Kongregasi *Servarum Spiritus Sancti* (SSpS) dalam Terang Kenabian Deborah (Hakim-hakim, 4:1-24) beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Noneksklusif ini, Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero berhak menyimpan, mengalihmedia/format-kan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*database*), merawat, dan memublikasikan skripsi saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Ledalero

Pada tanggal : 15 Juni 2021

Yang menyatakan



Emanuela Talan

KATA PENGANTAR

Hidup manusia adalah suatu perjalanan. Perjalanan yang dilandasi dengan perjuangan di tengah hiruk-pikuk kehidupan dunia dewasa ini. Tidak sedikit manusia yang mulai mengabaikan nilai sebuah perjuangan untuk mendapat atau meraih sesuatu. Usaha dan kerja keras bukan lagi menjadi sebuah pilihan untuk meraih apa yang diimpikan. Hal ini menjadi sebab diantaranya membuat orang mencari gampang dengan tujuan yang diimpikan.

Panggilan sebagai religius misionaris adalah panggilan untuk siap sedia diutus dan siap berkorban demi misi Tuhan yang telah diembankan. Kesiapsediaan merupakan sebuah ungkapan pengikraran diri dan ekspresi iman kepada Tuhan di tengah dunia yang tidak sedikit diwarnai dengan pelbagai macam persoalan kemanusiaan. Dapat dilihat bahwa persoalan-persoalan ini hadir sebagai kekuatan-kekuatan yang membawa penderitaan dan kehancuran bagi peradaban bangsa manusia dan dunia kehidupannya.

Kekerasan yang terjadi pada kaum perempuan dan anak merupakan tindakan yang tidak manusiawi dari pria yang melihat perempuan dan anak sebagai obyek semata. Nabi perempuan Deborah dalam Kitab Suci Hakim-hakim 4:1-24 berjuang menyelamatkan sesama manusia dari ketertindasan. Teladan Deborah dalam memperjuangkan nilai kemanusiaan ini dapat diparalelkan dengan karya sosial dari para suster *Servarum Spiritus Sancti* (SSpS) Provinsi Timor lewat Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA). Forum ini berusaha untuk memperjuangkan hak perempuan dan anak yang tertindas baik secara fisik, seksual, verbal, psikologis maupun dalam bentuk kekerasan *human trafficking*. Bertolak dari semangat Deborah, FPPA menghantar orang khususnya perempuan dan anak untuk diperlakukan sebagai manusia yang bermartabat.

Terselesainya penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan, kontribusi, dan motivasi dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dalam kesempatan ini pertama-tama penulis menghaturkan puji dan syukur kehadirat Tuhan Yang Maha Esa atas segala berkat dan rahmat-Nya penulis dapat menyelesaikan karya tulis ini dengan baik. Selain itu, penulis juga menyampaikan terima kasih kepada beberapa pihak yang sangat membantu dalam proses pengerjaan karya tulis ini. Penulis mengucapkan terima kasih berlimpah kepada Paulus Pati Lewar, S. Fil.,

Lic. yang telah bersedia meluangkan banyak waktu dan tenaga, untuk membimbing, mengoreksi, dan memberikan masukan-masukan yang sangat baik dalam proses pengerjaan skripsi ini. Ucapan terima kasih juga penulis sampaikan kepada Ignas Ledot, S. Fil., Lic, yang telah bersedia meluangkan waktu dan tenaga untuk menjadi penguji karya tulis ini. selain itu penulis juga mengucapkan terimakasih berlimpah kepada kepada Kongregasi Misi Abdi Roh Kudus (SSpS), Provinsi SSpS Timor, Provinsi SSpS Flores Bagian Timur, khususnya sesama suster saya di komunitas SSpS St. Yosef Ledalero: Sr. Francis Wollo Wutun, Sr. Maria Clara, Sr. Atina Missa, dan Sr. Flaviana. Mereka semua telah memberikan ruang yang sangat luas bagi penulis untuk berkreasi. Penulis sampaikan terima kasih kepada Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero yang memberi kesempatan yang berharga bagi penulis menimba bekal pengetahuan yang sangat berkualitas dan mendidik penulis untuk mencari kebijaksanaan serta mencintai kebenaran selama berada di jenjang pendidikan ini.

Penulis juga mengucapkan terima kasih kepada teman-teman seangkatan (Sr. Florida Sasi, Sr. Adriana Gelawur, Sr. Fransiska Jenina), P. Ito Dogo, Svd, Fr. Daniel Seti Hali Tolang, O. Carm, Fr. Eduardus Mau Buti, Svd, Fr. Siprianus Veritas Ferdinando, Svd dan para Suster yang telah mendukung dengan caranya masing-masing selama proses pengerjaan karya ilmiah ini. Tidak lupa penulis juga mengucapkan terima kasih berlimpah kepada keluarga besar, secara khusus kepada kedua orang tua, Bapak Andreas Talan dan Ibu Blandina Kono, Kakak Sisilia Talan, Kakak Maria Yuditha Talan, Adik Sr Fransiska Talan, SSpS, yang senantiasa mendoakan dan memberikan dukungan, motivasi kepada penulis dan untuk semua pihak yang dengan caranya masing-masing telah membantu penulis dalam menyelesaikan karya tulis ini.

Akhirnya, penulis menyadari bahwa karya tulis ini masih memiliki banyak kekurangan dan keterbatasan. Oleh sebab itu, penulis mengharapkan masukan, kritik, dan usul saran demi kesempurnaan karya tulis ini.

Ledalero, 15 Juni 2021

Penulis

ABSTRAK

Emanuela Talan 17. 75. 6085. **KARYA PROFETIS FORUM PEDULI PEREMPUAN DAN ANAK (FPPA) KONGREGASI *SERVARUM SPIRITUS SANCTI* (SSPS) PROVINSI TIMOR DALAM TERANG KENABIAN DEBORAH (HAKIM-HAKIM 4:1-24)**. Skripsi program sarjana, program studi teologi – Filsafat Agama Katolik. Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero, 2021.

Penelitian ini bertujuan untuk (1) menggali apa peran Deborah dan bagaimana upayanya dalam memperjuangkan keadilan dan kebenaran bagi masyarakat Israel. (2) Mengkaji semangat misi dalam karya sosial dari biara *Servarum Spiritus Sancti* (SSpS) terkait dengan perlindungan perempuan dan anak. Hasil kajian ini mau menjawab pelbagai realitas kekerasan yang dihadapi kaum perempuan dan anak serta meneguhkan masyarakat untuk tidak terpasung pada kontribusi budaya yang lebih mementingkan kaum laki-laki. (3) Mengangkat martabat perempuan dan menunjukkan kekuatan dan peran perempuan dan anak di wilayah provinsi suster-suster *Servarum Spiritus Sancti* (SSpS) Timor.

Metode yang dipakai dalam penulisan karya ilmiah ini ialah penelitian kualitatif dengan menggunakan metode analisis deskriptif-kualitatif. Obyek yang diteliti yakni karya profetis forum peduli perempuan dan anak kongregasi *Servarum Spiritus Sancti* (SSpS) provinsi timor dalam terang kenabian Deborah (Hakim-Hakim 4:1-24). Sumber data penelitian adalah kepustakaan berupa Alkitab, buku tafsiran Kitab suci Perjanjian Lama, buku tafsiran kitab Hakim-hakim, buku tentang SSpS, wawancara, jurnal-jurnal dan beberapa teks yang berhubungan dengan kemanusiaan.

Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA) merupakan suatu lembaga kemanusiaan yang didirikan untuk memperjuangkan hak dan martabat perempuan dan anak yang mengalami kekerasan. Forum peduli ini merupakan salah satu karya misi kongregasi *Servarum Spiritus Sancti* (SSpS) Timor. Misi ini mengangkat nilai keluhuran manusia sebagai ciptaan yang sama dan setara sesuai citra Allah. Melalui beberapa program unggulan, komunitas FPPA berusaha merangkul mereka yang menjadi korban kekerasan. Selanjutnya, memberikan pendampingan. Fokus pendampingan terletak pada proses pemulihan dan pendampingan lanjutan yang terarah pada pengembangan kemampuan yang dimiliki para korban.

Karakteristik kenabian Deborah dijadikan penulis sebagai penggerak bagi setiap anggota komunitas FPPA dalam memperjuangkan dan melindungi martabat perempuan dan anak. Beberapa kualitas profetis Deborah dijadikan pokok untuk menjiwai setiap anggota FPPA dalam memperjuangkan nilai kemanusiaan ini. Kualitas profetis nabi Deborah seperti keberanian, kerendahan hati dan keterbukaan terhadap karya Allah, pemberdayaan kaum lemah menjadi hal penting yang dihidupi oleh FPPA. Dengan demikian, misi ini senantiasa memberikan kontribusi besar bagi perwujudan cinta Allah di dunia dan demi kehidupan manusia yang bermartabat.

Kata kunci: Profetis, kenabian, Deborah, FPPA

ABSTRACT

Emanuela Talan 17. 75. 6085. PROPHETIC APOSTOLATE OF **PEDULI PEREMPUAN DAN ANAK (FPPA) OF CONGREGATION OF THE SERVARUM SPIRITUS SANCTI (SSPS) TIMOR PROVINCE IN THE LIGHT OF THE PROPHETIC LIFE OF DEBORAH (Judges 4:1-24)**. Undergraduate Paper, Theology Study Program – Catholic Philosophy of Religion. Ledalero College of Catholic Philosophy, 2021.

This study aims to (1) explore the role of Deborah and her efforts in fighting for justice and truth for the people of Israel. (2) To examine the spirit of mission in the social work of the Congregation of Servarum Spiritus Sancti (SSpS) related to the protection of women and children. The results of this study are intended to answer the various realities of violence faced by women and children and to strengthen the community not to be confined to cultural contributions that are more concerned with men. (3) Elevating the dignity of women and demonstrating the strength and role of women and children in the Province of the Sisters of Servarum Spiritus Sancti (SSpS) Timor.

The method used in writing this scientific paper is qualitative research using descriptive-qualitative analysis method. The object of the research is the prophetic work of Forum Peduli Perempuan dan Anak of the Congregation of Servarum Spiritus Sancti (SSpS) in the province of Timor in the light of Deborah's prophethood (Judges 4:1-24). Sources of research are literature in the form of the Bible, commentaries on the Old Testament, commentaries on the book of Judges, books on SSpS, interviews, journals and several texts related to humanity.

Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA) is a humanitarian institution established to fight for the rights and dignity of women and children who experience violence. This caring forum is one of the missions of the Congregation Servarum Spritus Sancti (SSpS) Timor. This mission raises the value of human nobility as equal and equal creation in the image of God. Through several flagship programs, the FPPA community tries to reach out to those who are victims of violence. Furthermore, it provides assistance. The focus of assistance lies in the recovery process and further assistance that is directed at developing the capabilities of the victims.

Deborah's prophetic characteristics have been used by the author as a motivator for every member of the FPPA community in fighting for and protecting the dignity of women and children. Some of Deborah's prophetic qualities are used as the basis to animate every member of FPPA in fighting for these human values. Prophet Deborah's prophetic qualities such as courage, humility and openness to God's work, empowerment of the weak are important things for FPPA. Thus, this mission always contributes greatly to the realization of God's love in the world and for the sake of dignified human life.

Keywords: prophetic, prophethood, Deborah, FPPA

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PENERIMAAN JUDUL	ii
HALAMAN PENGESAHAN	iii
PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS	v
KATA PENGANTAR	vi
ABSTRAK	viii
ABSTRACT	ix
DAFTAR ISI	x
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Penulisan	1
1.2 Rumusan Masalah	4
1.3 Tujuan Penulisan	5
1.4 Metode Penulisan	5
1.5 Sistematika Penulisan	6
BAB II KARAKTERISTIK KENABIAN DEBORAH MENURUT KITAB HAKIM-HAKIM, 4:1-24	7
2.1 Pengantar	7
2.2 Mengenal Kitab Hakim-Hakim.....	7
2.2.1 Sekilas tentang Istilah Kitab Hakim-Hakim	8
2.2.2 Penulis dan Waktu Penulisan Kitab Hakim-Hakim.....	8
2.2.3 Isi Kitab Hakim-Hakim.....	8
2.3 Siapa itu Deborah?	9
2.3.1 Deborah Sebagai Hakim	9
2.3.2 Deborah sebagai Nabi	12
2.4 Deborah dalam Kitab Hakim-Hakim Bab 4.....	16
2.4.1 Masalah Pokok yang Dihadapi Deborah.....	16
2.4.2 Deborah Mencari Solusi.....	18
2.4.3 Peran Deborah Sesudah Kemenangan	23
2.5 Karakter Perjuangan Deborah.....	24
2.5.1 Peduli dengan Umat Israel	24
2.5.2 Terbuka Terhadap Panggilan Tuhan	25
2.5.3 Kerjasama Dengan Semua Pihak	26
2.5.4 Rendah Hati.....	27
2.5.5 Memberdayakan Orang yang Lemah	28
2.6 Kesimpulan	29

BAB III KONGREGASI SERVARUM SPIRITUS SANCTI (SSPS) PROVINSI TIMOR DAN FORUM PEDULI PEREMPUAN DAN ANAK (FPPA)	31
3.1 Pengantar.....	31
3.2 Sekilas tentang <i>Servarum Spiritus Sancti</i> (SSpS).....	32
3.2.1 Sejarah <i>Servarum Spiritus Sancti</i> (SSpS)	32
3.2.1.1 Sekilas tentang Kongregasi <i>Servarum Spiritus Sancti</i> (SSpS) di Timor dan Wilayah Misinya	34
3.2.1.2 Karya Kerasulan para <i>Suster Servarum Spiritus Sancti</i> (SSpS) di Timor	36
3.3 Mengenal Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA).....	37
3.3.1 Sejarah Singkat Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA).....	38
3.3.2 Visi Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA).....	41
3.3.3 Misi dan Tujuan Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA).....	42
3.4 Masalah sosial yang Ditangani oleh Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA).....	43
3.4.1 Kekerasan Seksual	44
3.4.2 Kekerasan Verbal	45
3.4.3 Kekerasan Fisik.....	45
3.4.4 Kekerasan Psikologis	46
3.4.5 <i>Human Trafficking</i> atau Perdagangan Manusia	46
3.4.6 Faktor-Faktor Penyebab Kekerasan	47
3.4.6.1 Adanya Pelaku Kekerasan.....	48
3.4.6.2 Faktor Ekonomi.....	48
3.4.6.3 Faktor Budaya	49
3.4.6.4 Faktor Kedekatan	50
3.5 Pola Penanganan Masalah Forum Peduli Perempuan dan Anak (FPPA).....	50
3.5.1 Pendampingan	50
3.5.2 Penegakan Hukum	51
3.5.3 Edukasi (Sosialisasi)	51
3.5.4 Penguatan Peranan Perempuan	52
3.5.5 Membangun Jejaring Kepedulian	52
3.6 Kendala yang dihadapi oleh FPPA	53
3.6.1 Sikap Apatis dari Berbagai Pihak	53
3.6.2 Masalah Budaya	53
3.6.3 Masalah Tabu Keluarga	53
3.6.4 Penegakan Hukum yang Lemah.....	54
3.7 Kesimpulan	54
BAB IV KARYA PROFETIS FORUM PEDULI PEREMPUAN DAN ANAK (FPPA)DALAM TERANG KENABIAN DEBORAH	55
4.1 Pengantar.....	55
4.2 Hakikat Karakteristik Kenabian Deborah	55
4.3 Hakikat Karya Profetis FPPA	56
4.4 Relevansi Karya Profetis FPPA dalam Terang Kenabian Deborah...	57

4.4.1	FPPA Sebagai Perwujudan Tugas Kenabian	57
4.4.1.1	Fungsi Kenabian dalam FPPA	58
4.4.1.2	Kenabian dan Kesejahteraan Bersama	59
4.4.2	FPPA Mengangkat Derajat Perempuan	60
4.5	Kesimpulan	60
BAB V PENUTUP		62
5.1	Kesimpulan	62
5.2	Catatan Kritis	66
5.3	Usul dan Saran	67
5.3.1	Bagi Kaum Perempuan	67
5.3.2	Bagi Kongregasi SSP	67
5.3.3	Bagi Para Gereja Lokal	68
5.3.4	Bagi Pemerintah	68
5.3.5	Bagi Pemerhati Perempuan	69
DAFTAR PUSTAKA		70